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■阅读提示
3 月 7 日上午，全国政协十四届一次会议举

行第二场“委员通道”采访活动，8位全国政协委
员接受媒体采访，就民营经济发展、大学生就业、
粤港澳大湾区发展、消防应急救援等话题回答记
者提问。委员们用一组组掷地有声的数据、一个
个鲜活生动的故事、一项项振奋人心的成就，聚
焦“国之大者”，回应民之关切，传递出奋进新征
程、建功新时代的信心与力量。

踏响铿锵有力的奋进足音踏响铿锵有力的奋进足音
——全国政协十四届一次会议第二场“委员通道”集体采访活动实录

本报记者 吕巍

■■全国政协委员，中华职业教育社
副理事长苏华：

职业技能教育既能顶天又能立地
新中国的职业教育，已走过70多年发展

历程。从过去的两弹一星到今天的载人航
天，从通信物流业到餐饮旅游业，每一个行
业都离不开职业教育培养出的高素质技术技
能人才。去年在世界技能大赛上，我国技能
健儿捷报频传，一名“00”后小伙刮腻子刮
成世界冠军。所以说，职业技能教育既能顶
天，又能立地。

发展职业教育，就是要让接受职业教育
的学生充分实现个人才干增长和价值提升。
我们要完善职教高考，扩大职教本科规模，
打破技能人才成长的“天花板”，让职教学生

“升学有道，就业有门，创业有方”。
职业教育前景广阔，大有可为。我们

要以高质量的职业教育助推经济社会高质
量发展。

■■全国政协委员，奇安信科技集团
董事长齐向东：

惠企政策提振民营企业发展信心
过去三年多疫情持续反复，给经济发

展带来很多困难，民营企业尤其是中小微
企业经营压力巨大，挑战前所未有。在党
的坚强领导下，一系列疏堵点、缓痛点、
破难点的惠企政策措施，有效回应了社会
关切和民营企业期盼，大大提振了民营企
业的发展信心。

民营企业家创新创业谋发展的干劲更
足了，这种干劲来自党和国家对民营企业
的支持和鼓励，来自中国经济充满韧性的
坚实底盘，还来自改革开放40多年不断淬
炼出来的企业家精神，正是因为有这种精神
的存在，广大民营企业家才勇于担当，敢为
人先，逢山开路、遇水搭桥，不断谱写发展
的新篇章。走在中国式现代化的大道上，我
们要放开手脚，轻装上阵，专心致志搞发
展，我们要办社会需要的企业，做有温度的企
业家。

■■全国政协委员，中国政法大学校
长马怀德：

千方百计帮助大学生顺利就业
就业是最基本的民生。大学生是宝贵的

人力资源，大学生就业问题是个人和家庭的
大事，也关系到国家的发展和未来。党和政
府高度重视大学生就业工作，相关部门出台
一系列支持政策，搭建重要供需对接平台，

社会各界热心相助，释放就业岗位，高校更是
千方百计提供帮助，助力大学生就业，迈好走
向社会的第一步。

大学生找工作要怀有一颗平实之心，找适
合自己的工作，从基本工作做起，为今后的事
业发展打下坚实基础。在不同行业、不同岗
位、不同领域，就业都不是终点而是起点，大
学生在起点上兢兢业业做好本职工作，必将收
获长期受用的宝贵财富。

■■全国政协委员，国家消防救援局局
长琼色：

“蓝朋友”是值得信赖的
国家综合性消防救援队伍，承担着防范化

解重大安全风险、应对处置各类灾害事故的重
要职责。平均每15秒钟就有1起救援救灾救助
的行动，年均接处警量已经超过200余万起，

营救疏散遇险被困人员达40余万人。同时，这
支队伍还承担着繁重的城乡火灾预防的任务。
天天救援、时时灭火、刻刻防范已成为我们工
作生活的常态。

“蓝朋友”队伍是值得信赖的，这支队伍
是为人民而建、为人民而战，随时处于执勤
战备状态，随时准备逆向而行赴汤蹈火。从
他们身上，我感受到了年轻人的家国情怀和
时代担当，也看到了我们这支队伍的希望和
未来。

■■全国政协委员，新疆新的社会阶层
人士联谊会副会长海尼扎提·托呼提：

用视频讲述大美新疆
我是一名创业青年，十二三岁时就喜欢用

DV拍摄院子里小朋友发生的各种趣事。从那
时起，我就想用视频记录生活，记录新疆的美
食和风景，尤其喜欢记录各民族交往、交流、
交融的中国新疆故事。

新时代的新媒体给了我们年轻人发展的机
会，我创作的视频，逗笑了新疆人，还带着我
们的幽默飞出新疆，逗笑了各地粉丝。很多人
都会在我们平台上留言，表达对新疆的喜爱和
向往。

希望有更多年轻人加入新媒体行业，一起
创作优质内容，为正能量发声。欢迎大家来新
疆旅游，与我们一起用视频记录新疆美好的一
切，一起讲述中国新疆故事。

■■全国政协委员，信德集团董事长何超琼：

大湾区将会成为大舞台
有人说我是澳门人，有人说我是香港人，但我

会说，我是大湾区人。大湾区内9个城市加2个特
区，2020年时人口已超过8600万，2021年经济总
量已达到12.6万亿元人民币，这些数据代表的是庞
大的市场，丰厚的人力资源以及无限的发展潜力。

香港是大湾区内高度开放和国际化的城市，
是国际金融、航运、贸易中心和国际航空枢纽，
有高品质的专业服务，享誉全球，再加上“一国
两制”的独特优势，香港应该担当大湾区“引进
来，走出去”的超级联系人，大湾区将会成为香
港发展的大舞台。

只要目标一致，同心协力，凝聚共识，大
湾区一定能为实现中国式现代化、携手共圆中
国梦起到示范作用。

■■全国政协委员，澳区省政联会长马志毅：

让澳门青年融入国家的发展大局
澳门回归二十多年来，在中央政府和祖国

的大力支持下，实现了经济、社会各个领域的
蓬勃发展，取得了令人瞩目的成就。

在这过程中，澳门的青年无疑是一支重要
的力量，我非常重视跟青年朋友的交流，鼓励
他们树立目标、积极融入国家的发展大局。

我鼓励澳门的青年到内地去走走，亲身感
受、目睹国家的发展与变化。在推进青年的工
作过程中，我发现越来越多的港澳青年十分关
心粤港澳大湾区以及横琴粤澳深度合作区的建
设，从中央以及广东省、市各个层面都出台有
利于港澳人才发展的政策，让他们深度融入大
湾区，提供一个便利的条件和平台。

■■全国政协委员，台盟中央副主席江利平：

期待坐着高铁去台北 乘着飞机上武当
民族复兴、国家统一是大势所趋、大义所

在、民心所向。
我生长在湖北，祖辈扎根在台湾。我看

到，祖国大陆始终敞开胸怀期待游子，秉持尊
重、关爱、造福两岸同胞的理念，推动两岸深
化经济文化交流合作和各领域融合发展。

相信血浓于水的亲情定能跨越浅浅的海
峡，让我们一路欢歌，坐着高铁去台北，让台
湾乡亲说走就走，乘着飞机上武当。我坚信两
岸人民定能更加紧密地手拉手、肩并肩、心连
心，共创中华民族伟大复兴的历史伟业。

苏华苏华

湖北武汉，有一条台北路。
这条路，是连任三届全国政协委员，台盟

中央副主席、湖北省政协副主席江利平常常散
步、打卡的路。

“几十年来，我在武汉工作生活，每次步
行在台北路，打卡宝岛公园、高雄社区，常让
我深感两岸一家亲、同胞携手行，在‘双向奔
赴’中前景光明。”江利平说。

3月7日上午，全国政协十四届一次会议
第二场“委员通道”集体采访活动现场，我得
到最后一个宝贵的提问机会，请江利平委员分
享对台湾这片故土的印象。

20世纪80年代两岸开放探亲后，大量台
湾老兵回武汉探亲。在政协委员、海外侨胞的
期盼中，1984年，武汉市政府决定将原来的

“安定路”更名“台北路”，随后，台北路附近
又陆续命名了台北一路、台北二路，台湾地区
各地的地名也出现在周边，如高雄路、苗栗
路、宜兰社区、台南社区、宝岛社区……

江利平生长在湖北，祖辈扎根在台湾。他
告诉大家，很多台湾同胞每年农历四月廿六，
会在湖北随州举办的世界华人炎帝故里寻根节
上，通过线上或线下方式，香敬始祖、恭读颂
文。台湾嘉义县中埔乡顶埔村的村民，每年农
历三月三、九月九，都会来到湖北武当寻根谒
祖。2011年，江利平随团到台湾交流，专程

前往顶埔村，乡亲们热情相迎，一见面就拉着
他们的手激动地说，大陆亲人来了！

时隔多年，这一幕依然让江利平难以
忘怀。

大陆与台湾，本是同根生。多年来，两岸
中华儿女为了打破阻隔从未停止努力。从
2008年两岸实现客机、轮船和信件“三通”，
到2018年以来大陆出台促进两岸经济文化交
流合作的“31条措施”“26条措施”，助力台
胞台企发展的“11条措施”，种种举动，无不
印证着两岸同胞守望相助的天然情感，以及同
属一个中国的民族认同。

江利平在通道现场讲述的台北好友老蔡的
故事，就是一个生动的例证。

“上世纪 90 年代初，老蔡带着资金和技
术，只身闯大陆。我陪着他乘着绿皮火车，
踩着乡间小路，一个个城市考察，一间间农
场参观，他开办了奶牛养殖场和葡萄园。这

些年，老蔡事业发展稳定，他的三个孩子都
考上了武汉的大学。我去宜昌看他，他专门
给我们煮了一锅新鲜的牛奶。这牛奶，甜在
嘴里，暖在心头……”

老蔡是谁？
强烈的好奇心驱使我在通道采访结束后，

继续追访江利平委员，还原了“老蔡的故
事”——

老蔡，原名蔡劭鸿，现为湖北省宜昌统舜
农业科技开发有限公司董事长、总经理。蔡劭
鸿的父亲早年从日本回国后，任职于宜昌市供
销社。1989年，蔡劭鸿从台湾辗转多次来到
宜昌探望父亲，自从那时就结识了江利平。

2000年，蔡劭鸿带着母亲、妻子和三个
孩子在宜昌陪同父亲定居。在江利平的邀请
下，蔡劭鸿决定在宜昌投资办厂，经营奶牛养
殖。生意最红火的时候，公司有 90 家养殖
场，奶牛8000多头，极大带动了经济，农民

种的玉米秆、萝卜菜、苕藤都可以卖给牧场，牧
场和当地农民建立了良好关系。

老蔡是个重情重义的人。他建了两座水塔无
偿提供给附近10多户农户使用，还给周边村民
出资修路，为当时的贫困户捐赠物资，整修当地
食堂。

说起来，老蔡在台湾还有很多亲戚，他的堂
兄弟姐妹和爱人的兄弟姐妹经常来往于武汉和台
湾之间……

就在我写这篇稿子的时候，我收到了江利平
委员发来的新闻链接——“老蔡的故事”已经在网
上火了！

老蔡本人也看了直播，激动地说：“我们一家
人早就融入了宜昌，我们就是‘新宜昌人’，期盼早
日可以直接坐高铁从宜昌到台湾！”

老蔡的愿望能实现么？
2020年12月 26日，祖国大陆离台湾岛最近

的铁路——福平铁路开通运营，自福州站直达福

建“第一大岛”平潭，而平潭距台湾新竹仅 68海
里，是祖国大陆距离台湾岛最近的地方。而正在建
设中的“京台高铁”线路图显示，从北京南站出发，
途经福州、平潭，跨过台湾海峡，将经过台湾新竹
市，终点为台北站。

如此看，江利平和老蔡的愿望，并不遥远。
听了老蔡的故事，我想，老蔡不仅仅是一个

人，也代表了很多很多在大陆定居生活的“老蔡
们”，浅浅的海峡已经不再是抹不掉的乡愁。

老 蔡 ，你 好 ！
本报记者 刘彤
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